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«Как и многие ведущие университеты России, 
мы четко осознаем, что выполнение показате�
лей эффективности (РГПУ им. А.И. Герцена, 
напомню, демонстрирует высокую эффектив�
ность) подразумевает дальнейшую работу по 
укреплению позиций в российских и мировых 
рейтингах. Ключевым моментом для осущест�
вления этого является постоянное совершен�
ствование образовательной деятельности. При 
разработке «дорожной карты» учитывались 

результаты мониторинга, рейтингов, аккредитационных тре�
бований, современных тенденций в развитии российского 
педагогического образования и, конечно, новая редакция 
Программы развития на 2016�2020 гг., принятая под руко�
водством и.о. ректора Сергея Игоревича Богданова».

«Анализ ряда факторов помогает понять, насколько конку�
рентоспособна существующая программа и требуется ли ее 
замена новой. Это, прежде всего, интерес абитуриентов к 
образовательной программе или направлению, наличие за�
просов на целевую подготовку кадров, актуальность самой 
программы и прогноз востребованности выпускников на 
федеральном рынке труда. Что касается магистратуры, то 
здесь РГПУ им. А.И. Герцена, сохраняя лидерские позиции, 
неизменно привлекает выпускников бакалавриата из других 
вузов, но требования к поступающим мы предъявляем доста�
точно высокие».

«Образовательную деятельность можно назвать визитной 
карточкой любого вуза. Укрепить имидж флагманского пе�
дагогического университета и вывести программы подготовки 
на принципиально новый уровень востребованности – это то, 
чего ждет от нас общественность и педагогическое сообще�
ство. У нас сложилась эффективная управленческая команда 
под руководством и.о. ректора Сергея Богданова. Опираясь 
на традиции, мы смотрим в будущее».

С ЗАБОТОЙ О ПОЖИЛЫХ С ЗАБОТОЙ О ПОЖИЛЫХ 
3 февраля в РГПУ им. А.И. Герцена состоялось за�
седание Общественного совета Санкт�Петербурга по 
проблемам граждан пожилого возраста.

Заседание совета прошло под председательством 
Людмилы Косткиной. Приветствуя участников за�

седания от имени и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергея 
Богданова, и.о. проректора по учебной работе Василий Рабош 
акцентировал внимание на том, что отношение к пожилым 
людям – это показатель цивилизованности общества. Пото�
му в контексте изменения оценки роли старшего поколения 
предстоит решить массу вопросов – экономических, меди�
цинских, гуманитарных. Герценовский университет был и 

остается экспертной площадкой для обсуждения и выработки 
конкретных решений.

Открывая заседание, Людмила Косткина отметила, 
что Правительством РФ утверждена Стратегия действий 
в интересах граждан старшего поколения до 2025 года, 
разработанная в рамках выполнения поручений Президента 
РФ В.В. Путина. Людмила Андреевна заявила, что при наблю�
даемом в России росте средней продолжительности жизни 
требуется развитие гериатрии, развитие других социальных, 
медицинских и культурных направлений работы с гражданами 
пожилого возраста. Помощник полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Северо�Западном 

федеральном округе Сергей Зимин согласился с этим и 
отметил, что инициатива Санкт�Петербурга в данной сфере 
вполне правомерна. Для координации дальнейших действий – 
совершенствования системы социальной помощи, реали�
зации проектов и привлечения социально ориентированных 
некоммерческих организаций – на базе общественного со�
вета создана Межрегиональная общественная организация 
«Общественный совет по проблемам граждан старшего по�
коления, ветеранов и инвалидов». Отметим, что важнейшее 
направление деятельности этой организации – образова�
тельные и просветительские проекты – курирует президент 
РГПУ им. А.И. Герцена, академик РАО Геннадий Бордовский.
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27 февраля в РГПУ им. А.И. Герцена прошло второе 
совместное заседание Координационного совета по 
области образования «Образование и педагогические 
науки» и Президиума ФУМО ВО по УГСН 44.00.00 
Образование и педагогические науки.

 Открывая заседание, председатель Координационного совета 
по области образования «Образование и педагогические 

науки», вице�президент РАО Владимир Лаптев выразил уверен�
ность в том, что с созданием совета Минобрнауки РФ по развитию 
непрерывного педагогического образования усилится координа�
ция принимаемых решений и более четко будет прослеживаться 
круг полномочий и ответственности каждой из трех структур. «В 
2017 году мы должны не только подвести итоги реализации Про�

граммы модернизации педагогического образования и сформули�
ровать те положительные результаты, к которым удалось прийти 
на предыдущих этапах, но и довести наработки до состояния их 
практического внедрения. Мы признаем положительные результа�
ты, но считаем необходимым продолжить программу», — заключил 
Владимир Валентинович.

Председатель ФУМО чл.�корр. РАО Елена Казакова пред�
ставила краткую справку о деятельности федерального учебно�
методического объединения за время, прошедшее с момента 
проведения первого заседания. Так, проведена значительная 
работа со стандартами высшего педагогического образования, 
внесены правки и уточнения во многие документы, сформирован 
план работы над программой модернизации педагогического об�
разования на 2018�2020 гг.

Заместитель директора Департамента государственной по�
литики в сфере высшего образования Минобрнауки РФ Сергей 
Пилипенко подчеркнул, что совет Минобрнауки РФ по развитию 
непрерывного педагогического образования поможет ФУМО ВО 
«Образование и педагогические науки» и Координационному 
совету выйти за рамки предмета деятельности и смотреть на 
развитие образования шире. Как отметил Сергей Александрович, 
в настоящий момент существует профессиональный стандарт 
педагога, ФГОС основного общего образования и ФГОС высшего 
образования, которые в силу ряда причин в целевом отношении 
представляются разнонаправленными. Совместное координиро�
ванное обсуждение поможет видеть данные документы в едином 
целевом и содержательном поле.

2 3 № 3�4 (2788/2789),
ФЕВРАЛЬ�МАРТ 2017

ОБЩЕСТВО

А
нтон Д

еркач

ÎÁÐÀÇÎÂÀÒÅËÜÍÀß ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÜ: ÎÁÐÀÇÎÂÀÒÅËÜÍÀß ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÜ: 
ÒÅÍÄÅÍÖÈÈ È ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÛ

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ЛИЧНОСТЬ

«Дорожную карту» представил 
на очередном заседании ректората 
и.о. проректора по учебной работе 
Василий Рабош, в дальнейшем с 
основными ее положениями была 
ознакомлена педагогическая обще�
ственность. Василий Антонович 
отмечает: в год 220�летия обнародо�
вание «дорожной карты» приобретает 
особую значимость, так как позволяет 

подвести итоги деятельности за про�
шедший период и увидеть динамику 
развития ведущего педагогического 
вуза страны. 

КУДА ДВИГАТЬСЯ?
«Дорожная карта» обозначает по�

шаговое продвижение Герценовского 
университета к целевому состоянию 
в соответствии с Программой раз�
вития. В числе приоритетов: развитие 
магистратуры, поддержка и продви�
жение уникальных (эксклюзивных) 
направлений подготовки, диверсифи�
кация образовательных программ в 
целях роста конкурентоспособности и 

Программа развития РГПУ им. А.И. Герцена на 2016�
2020 гг. под руководством и.о. ректора Сергея Богдано�
ва была обновлена с учетом требований Министерства 
образования и науки РФ, а также самых актуальных 
тенденций в российском высшем образовании. Как отме�
чает Сергей Игоревич, фактически программа развития 
отражает новую стратегию, принципиально меняющую 
точку зрения на ключевые направления деятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена как флагманского педагогиче�
ского университета. На основе обновленной програм�
мы были разработаны и «дорожные карты» – первая 
из них, «дорожная карта» развития образовательной 
деятельности, была представлена и.о. проректора
по учебной работе Василием Рабошем.

профессиональной мобильности вы�
пускников, обеспечение интеграции 
науки и образования, привлечение и 
отбор мотивированных абитуриентов 
с высоким творческим потенциа�
лом, а также создание электронной 
информационно�образовательной 
среды. 

Многие из заявленных проектов 
уже реализуются и вызвали положи�

тельный общественный резонанс. 
Так, ведущие информационные 
агентства страны ТАСС и Интерфакс 
сообщили, что в рамках программы 
бакалавриата по направлению «Пе�
дагогическое образование» РГПУ 
им. А.И. Герцена начинает готовить 
кочевых учителей для регионов Севе�
ра, Сибири и Дальнего Востока. Это 
первый подобный проект в России. 
Кроме того, ученые Института психо�
логии разрабатывают комплексную 
программу психолого�педагогиче�
ского сопровождения процесса об�
учения и воспитания детей в школах�
интернатах Ямало�Ненецкого АО.

ТОЧКИ ОТСЧЕТА
Сейчас в Герценовском уни�

верситете реализуется 243 об�
разовательные программы по
22 укрупненным группам направле�
ний и специальностей. Приоритет�
ными направлениями выступают 
«Педагогическое образование», 
«Психолого�педагогическое образо�

вание», «Специальное (дефектологи�
ческое) образование». Особое внима�
ние в рамках педагогического образо�
вания уделяется вопросу разработки 
программ, обеспечивающих подго�
товку специалистов по астрономии, 
технологическому образованию, рус�
скому языку как родному. В 2017 году
 запланирована реализация 13 новых 
образовательных программ уровня 
магистратуры, а всего до 2020 года 
университет реализует более 40 
новых программ.

Данная тенденция не предпо�
лагает простое увеличение общего 
числа образовательных программ 
бакалавриата, специалитета и ма�
гистратуры: Василий Рабош особо 
обращает внимание на постоянный 
аудит востребованности образова�
тельных программ.

ПОКАЗАТЬ 
ПРЕИМУЩЕСТВА

В «дорожной карте» обозначе�
но, что в ближайшие годы сред�
ний балл ЕГЭ поступающих в РГПУ 
им. А.И. Герцена вырастет. Все пред�
посылки к этому имеются. Однако 
принципиально иные конкурентные 
преимущества выявляются в сфере 

развития магистратуры. Предус�
мотрено открытие дополнительных 
образовательных программ для под�
готовки к поступлению в магистратуру 
и аспирантуру. Таких программ уже в 
ближайшее время появится не менее  
пяти. Их востребованность очевидна. 
Все факультеты и институты универ�
ситета потенциально привлекатель�

ны для выпускников других вузов, 
а также для учителей и работников 
дошкольных учреждений. Согласно 

прогнозам, наиболее перспективны 
программы магистратуры Института 
детства, Института дефектологиче�
ского образования и реабилитации, 
Института педагогики, Института 
психологии, филологического фа�
культета и факультета истории и 
социальных наук. Цель – обеспечить 
необходимый уровень подготовки 
поступающих в магистратуру РГПУ 
им. А.И. Герцена выпускников других 
вузов для дальнейшего обучения 
по актуальным образовательным 
программам. В их число входят те, 
которые будут открыты в перспекти�
ве до 2020 года: «Лингвокультуро�
логическое образование младших 

школьников», «Психологическое и 
социально�психологическое сопро�
вождение личности в образовании», 
«Манипулятивные стратегии и секто�
ведение» и другие.

ТАЛАНТЫ СО ВСЕГО МИРА
Основной ресурс привлечения 

талантливой молодежи для обучения 
в РГПУ им. А.И. Герцена – рабо�
та с регионами и целевым набо�
ром, география которого постоянно 
расширяется. Кроме того, ведущий 
педагогический вуз страны будет 
готовить кадры для работы в данной 
сфере: совместно с НОЦ «Сириус» 
планируется к открытию программа 
магистратуры «Образовательная 
деятельность с одаренными детьми 
и талантливой молодежью». 

Дополнительным стимулом раз�
вития, учитывая требования Минобр�
науки и мировые тенденции, станет 
открытие реабилитационно�образо�
вательного центра «Инклюзия», ре�
сурсного центра «Детство», учебно�
методического центра робототехники.

Важный целевой показатель «до�

рожной карты» � привлечение ино�
странных студентов. Он предусмат�
ривает продвижение англоязычных 
программ бакалавриата и магистра�
туры, реализацию дополнительных 
образовательных программ по рус�
скому языку в дистанционной форме, 
переход на международную процеду�
ру приема в магистратуру и аспиран�
туру. Доля иностранных студентов от 
общего количества обучающихся в 
РГПУ им. А.И. Герцена до 2020 года 
согласно прогнозам достигнет 23%.

Антон ДЕРКАЧ,
ведущий специалист по связям 

с общественностью 
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17 февраля в Зимнем саду фундаментальной библиотеки РГПУ 
им. А.И. Герцена состоялась встреча с журналистом, телеком�
ментатором, ведущим спортивных программ, автором книг «Вер�
тикаль Зенита», «Зенит. Новейшая история», мастером спорта 
СССР, футболистом ленинградского «Зенита» и «Динамо» Ген�
надием Орловым и телевизионным режиссером, комментатором, 
ведущим Эрнестом Серебренниковым. Встреча прошла в рамках 
проекта «Герценовские литературные встречи».

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»

В 
числе гостей встречи – 
выдающиеся спортсмены 
России и СССР: трехкратный 
олимпийский чемпион, за�

ведующий кафедрой гимнастики и 
фитнес�технологий Александр Дитятин; 
известный спринтер, рекордсмен мира, 
заведующий кафедрой физического 
воспитания и спортивно�массовой 
работы Виталий Кунарев, молодые 
спортсмены, студенты Герценовского 
университета, завоевавшие медали 
европейских и мировых первенств, 
паралимпийцы. Модератором выступил 
директор Института физической куль�
туры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена
Юрий Лобанов. По словам директо�
ра Фундаментальной библиотеки
Нателы Квелидзе�Кузнецовой, так много 
зрителей могли собраться для диалога 
только с настоящими «живыми леген�
дами» спортивной журналистики, ведь 
много вопросов остается без ответа, 
за кадром. Благодарным слушателям 
действительно интересно узнать о мире 
спорта, о том каким, он видится профес�
сионалам изнутри, о рабочих моментах 
профессиональной деятельности Генна�
дия Орлова и Эрнеста Серебренникова.

Юрий Лобанов: Как Вы пришли в 
журналистику?

Геннадий Орлов: Мне не очень 
удобно начинать беседу с рассказа о 
себе, поэтому расскажу о нашей работе 
с Эрнестом Серебренниковым. Более 
сорока лет мы работаем вместе, по�
настоящему «сыгранная пара». Его слово 
и профессиональный взгляд я ценю, это 
очень важно для работы на телевидении. 
Ведь телевидение – это творческая 
работа, и самое важное это командная 
работа. Один человек на телевидении 
ничего не сможет сделать, как в кино, 

здесь очень важна слаженность. Если 
говорить о начале карьеры, мне повезло, 
среди моих друзей было много журнали�
стов, я общался с представителями этой 
профессиональной среды. И тем более 
мне было важно найти себя после за�
вершения спортивной карьеры.

Эрнест Серебренников: Журналис�
тикой я начал заниматься просто так, 
потому что мне это нравилось. Даже в 
детстве мне нравилось придумывать 
репортажи и следить за миром спорта. 
Мой старший брат занимался созданием 
радиопередач, и я тоже решил начать с 
этого, писал сценарии, когда учился в 
институте. 

Юрий Лобанов: Мне хотелось бы 
спросить о книгах, которые Вы написали. 
Что вдохновило Вас?

Геннадий Орлов: Мне нравится это, 
и мне кажется важным оставить в памяти 
читателей великие имена профессиона�
лов своего дела, комментаторов, которые 
первыми создавали эту профессию. 
Недавно московское издательство пере�
издало мою книгу «Вертикаль Зенита». 
В планах у нас выпустить книгу «Диа�
логи о комментаторах», в которой мы 
постараемся охватить всех знаменитых 
и талантливых профессионалов. 

Александр Дитятин: Соревнования 
по какому виду спорта Вам больше всего 
нравится комментировать?

Геннадий Орлов: Я, конечно, люблю 
футбол, так как и сам когда�то играл. 
Но в то же время мне нравится коммен�
тировать и другие виды спорта. Мне 
нравится волейбол, наверное, потому, 
что волейбол и футбол схожи в одной 
очень важной детали: чтобы игра была 
красивой, надо играть в одно касание. 
Это самый высочайший класс!

О ПРОФЕССИИ КОММЕНТАТОРА
Геннадий Орлов:  Настоящим 

профессионалом и создателем ком�
ментаторской школы был легендарный 
Вадим Синявский, он был потрясающим 
рассказчиком, с которого все началось. 
Комментаторская профессия молодая, 
и, к сожалению, а может быть, и к сча�
стью, этому нигде не учат, комментато�
рами становятся сами. Каждый коммен�
татор делает профессию комментатора. 

Эрнест Серебренников: Коммен�
татору очень важно уметь пользоваться 
той информацией, которую сообщают 
коллеги, всегда нужно помнить, что 
ты часть команды. Также необходимо 
помнить о своем зрителе, чтобы всегда 
оставаться интересным для него, и ко�
нечно, чувство юмора – неотъемлемая 
часть этой профессии. 

О «ТРЕХ КИТАХ» ЖУРНАЛИСТИКИ
Геннадий Орлов: В профессии 

комментатора, тележурналиста очень 
важна хорошая дикция. Работа над дик�
цией – постановка сценической речи. 
Чтобы овладеть этим мастерством, не�
обходимо учиться. После того, как меня 
взяли по конкурсу на телевидение, я на�
чал ходить на курсы сценической речи, 
на Моховую. Как ни странно, мужчинам, 
прежде всего, необходимо научиться 
правильно дышать. Комментатора 
должно быть приятно слушать, причем 
не только болельщикам и фанатам, но и 
их женам, и детям. Комментатор должен 
быть понятен, его рассуждения должны 
быть ясны. Для себя я определил «три 
кита» журналистики: грамотная речь, 
знание предмета, доброжелательность. 
На мой взгляд, это самые важные вещи.

Эрнест Серебренников: Телеви�
дение – это исключительное внимание 

к любой мелочи. Если ты работаешь, то 
должен быть сосредоточен на всем, что 
тебя окружает.

СПРАШИВАЮТ ГОСТИ ВСТРЕЧИ
Насколько интересно современные 

комментаторы делают свою работу? 
Можно ли сравнить их работу с работой 
журналистов вашего поколения?

Геннадий Орлов: На мой взгляд, 
любые сравнения поколений некоррек�
тны. У каждого поколения своя жизнь, 
своя история, своя атмосфера. Поэтому 
я считаю, сравнение неуместно. Однако 
мы можем говорить о профессионализ�
ме, о том, насколько подготовлены ком�
ментаторы к эфиру, их знаниях, о том, 
как и какую информацию журналист 
преподносит зрителю. 

Столько лет Вы проработали вме$
сте, случались ли споры, конфликты, 
как Вы их преодолевали?

Эрнест Серебренников: На самом 
деле, спорить по какому�то поводу – 
бессмысленное дело. Ведь наша работа 
завязана на взаимодействии, а ком�
ментатор находится на вершине этого 
глобального трудоемкого процесса. Его 
задача – собрать со всех информацию 
и преподнести ее зрителю. Спорить 
просто некогда, важно слаженно сра�
ботать, красиво обыграть информацию 
и сделать так, чтобы зрителю было 
интересно.

Какой Ваш самый счастливый фут$
больный матч?

Геннадий Орлов: Мой самый 
счастливый футбольный матч в жизни – 
это когда сборная России в 2008 году 
обыгрывает сборную Голландии на 
Чемпионате Европы. В тот раз наша 

сборная даже взяла бронзовую медаль, 
как вы помните. Вообще в моей карьере 
было очень много интересных матчей, 
и другие соревнования, не только 
футбольные. Мне действительно везет 
на счастливые игры.

Как Вы думаете, влияет ли политика 
на спорт?

Геннадий Орлов: При ответе на 
этот вопрос сразу возникает лозунг: 
«Спорт – вне политики!» Как оказы�
вается на практике, спорт – это еще та 
политика, к сожалению. Политика есть 
во всем, даже ассортимент товара в 
магазине – это тоже политика. Хотелось 
бы, чтобы спорт был независим, но, на�
верное, это невозможно.

Вопрос от студентов Института 
физической культуры и спорта: Кого 
из спортсменов Вы могли бы назвать 
идеалом, ориентиром для молодых 
спортсменов?

Геннадий Орлов: Это очень труд�
ный вопрос, ведь спорт и личность че�
ловека – это часто совершенно разные 
грани человеческой натуры. Наверное, 
номер один – легендарный футболист 
Лев Яшин, а из современных игроков 
могу выделить Сергея Семака и Андрея 
Тихонова. В них прекрасно сочетаются 
лидерские качества и истинное благо�
родство. К сожалению, таких мало, 
думаю, потому, что профессиональный 
спорт часто воспитывает не только по�
ложительные качества. Ведь спортсме�
ну необходимо быть честолюбивым, а 
часто и эгостичным, чтобы пробиться в 
большой спорт и добиться успеха. 


